

PRESENTACION

“Si somos Americanos...” N° 4 ha dedicado sus páginas a la **VII Reunión de Historiadores de la Minería Latinoamericana**, que se celebró en la ciudad de Iquique, Chile, entre el 1 y 4 de agosto del 2001, y que fue organizada por la Universidad Arturo Prat de Iquique, y la Universidad de Santiago de Chile. Los académicos responsables de dicha reunión internacional fueron Sergio González Miranda de la Universidad Arturo Prat, Julio Pinto Vallejos y Hernán Venegas Valdebenito, ambos de la Universidad de Santiago de Chile.

En esta oportunidad, la reunión de los Historiadores de la Minería Latinoamericana estuvo dedicada a uno de ellos: Juan Panadés Vargas, académico de la universidad de Antofagasta y uno de sus más ilustres decanos.

Panadés Vargas puso muy en alto la Historia del Salitre en Antofagasta. De su pluma rigurosa y literaria emergieron del olvido pueblos como Pampa Unión y puertos como Coloso y Mejillones. También junto con el doctor José Antonio González Pizarro realizó importantes estudios de nivel Fondecyt sobre Antofagasta y el ciclo del nitrato. Fue su característica el rescate de la fotografía como lenguaje iconográfico esencial para la Historia.

Juan Panadés, Oscar Bermúdez, Andrés Sabella y Mario Bahamonde, marcaron un hito en la historiografía y literatura chilena nortina, que sabemos será muy difícil sino imposible de equiparar. Este homenaje a Juan Panadés es un mínimo reconocimiento al amigo y al historiador, con mayúscula.

Como en versiones anteriores, esta reunión procuró congrega a los especialistas en la historia de la minería latinoamericana con el objetivo de intercambiar adelantos de investigación y compartir sugerencias y puntos de vista.

Fueron sus principales conferencistas Enrique Tandeter y Heraclio Bonilla, lamentablemente ambos no dejaron sus conferencias ni tenemos la autorización de editar la grabación de las mismas.

Los temas en torno a los cuales se enmarcaron las ponencias, en concordancia con lo realizado en ocasiones anteriores, fueron los siguientes:

- Arqueología y minería prehispánica
- Comunidad minera y cultura
- Gestión empresarial y relaciones laborales
- Historiografía
- Marco institucional y jurídico
- Política minera
- Minería y medio ambiente
- Minería y sociedad
- Regiones mineras y mercado
- Tecnología minera

Las ponencias publicadas en el presente número de "*Si somos Americanos...*" fueron las que cumplieron con todas las exigencias de la convocatoria. Además, solamente se incluyeron ponencias, por tanto, los resúmenes no fueron considerados.

Posiblemente, esta reunión de historiadores de la minería latinoamericana ha sido una de las más gratas, tanto por el marco arquitectónico del Palacio Astoreca, lugar donde se sesionó, como por el ambiente de fraternidad que prevaleció entre los participantes.

Por último, el Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad Arturo Prat considera un honor poder publicar en su revista de divulgación parte de las ponencias de este seminario académico internacional.

Sergio González Miranda
Director